

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

	Pts.	Cts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal).	2'50	
Ultramar.	2'50	

Número suelto. 0'05

Viaje económico á la Exposición de París. Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63

En la librería de Amengual y Muntaner se han recibido ejemplares del Código Civil, edición oficial reformada. Conforme lo dispuesto en la ley de 26 de Mayo de 1889.

PRECIO 4 PESETAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

El submarino Peral

Madrid 8 á las 12'30 t.

Telegramas de Cadiz, que se acaban de recibir, dicen que se han verificado en aquel puerto las pruebas definitivas del sub-marino del Sr. Peral, obteniéndose un éxito satisfactorio.

En breve se verificarán las pruebas oficiales del mismo invento.

Esta noticia, según los despachos que se reciben, ha causado entusiasmo en muchos puntos de España.

Lo de las Sisas

Madrid 8 á la 1 t.

El Ministro de la Gobernación ha dispuesto que quede sin efecto lo hecho hasta ahora en la cuestión de las sisas.

Se comentan con mucho desagrado, por parte del público y de la prensa, las consecuencias de la última Real orden.

Ruiz Zorrilla

Madrid 8 á la 1'15 t.

Se confirma la realidad de un telegrama de París anunciando la salida del Sr. Ruiz Zorrilla con dirección á Bayona.

Nótase agitación entre los emigrados políticos de las ciudades francesas de la frontera.

Agrávanse las diferencias sugeridas entre los Ministros de que ya he dado cuenta.

Las cuestiones del día

Madrid 8 á la 1'35 t.

Continúan preocupando al Gobierno las cuestiones del Ayuntamiento y los rumores de alteración del orden público.

Mañana publicará la *Gaceta* la suspensión de los concejales del Ayuntamiento de Madrid.

En Guipuzcoa

Madrid 8 á la 1'50 t.

Se observa una absoluta carencia de noticias políticas.

S. M. la Reina Regente continúa en San Sebastián en perfecto estado de salud junto con el resto de la Real familia, siendo agasajada y festejada por el pueblo.

Ha dicho que permanecerá allí todo el tiempo que pueda.

La Alcaldía de Madrid

Madrid 8 á las 2 t.

El Duque de Veraguas se ha negado también á aceptar la Alcaldía de Madrid participándose al Sr. Sagasta en una conferencia que con él ha tenido en Alzola.

La fantasía más novelesca preside á todas las suposiciones que se echan á volar sobre los concejales que han de sustituir á los suspendidos y sobre nombramiento de Alcalde.

Efemérides

9 de Agosto de 1002

Muerte de Almanzor en Medinaceli (Soria).

El nombre de Almanzor justifica la aureola de gloria que llegó á adquirir este guerrero musulmán, antes conocido por Mohammed, puesto que es una asonancia de la palabra Al-Mansur que en lenguaje árabe significa «victorioso». De carácter afable al par que rígido en la disciplina, animoso y valiente, consiguió ejercer influjo en el ánimo de la sultana Sobheya, viuda de Alhakem II y ocupar el puesto de Habjeb ó regente del califato de Córdoba durante la minoría de Hixem II. Por raro contraste, las cualidades del joven califa eran completamente distintas á las del regente y nada adecuadas para regir con acierto, así que tanto Almanzor como la sultana sólo cuidaron de alimentar sus instintos sensuales al par que ellos atendían á los asuntos del trono. Los hechos de armas en que tomó parte ascenden á la respetable cifra de 52 entre los que citaremos como principales, la lucha que en las cercanías de León sostuvo contra el ejército cristiano; la conquista de Zamora en 981; el combate en

los márgenes del Esla adverso en principio y victorioso después, gracias al arrojo del caudillo musulmán; la toma de León en 984, en dos distintas ocasiones, sosteniendo en la primera una de las luchas más reñidas y sangrientas que se registran; la capitulación de Barcelona en 985; el combate entre Alceger y Landa contra el ejército aliado de Castilla, León y Navarra y finalmente la batalla Calatañazor en la que fué herido, de cuyas resultas murió á poco. Contaba por entonces 63 años de edad y llevaba 26 de regencia. Dícese que el polvo que durante las luchas caía sobre su ropa lo recogía y guardaba cuidadosamente en una caja con el fin de que con él cubrieran su sepulcro. Fué también muy aficionado y entusiasta protector de las ciencias á cuyas cátedras solía concurrir tomando asiento entre los demás discípulos. Su hijo Abdelmelik le sucedió en la regencia del califato.

Crónicas de la Exposición DE PARÍS

París, 24 Julio de 1889. (*)

SUMARIO: III.—Otros congresos.—Asistencia á los heridos de la guerra.—La mariscal Mac-Mahon. Nuevas visitas de monarcas: el Rey de Grecia y el Shah de Persia.—Sus residencias.—Banquete á los 36.000 alcaldes de los comunes de Francia.—Congreso internacional de estudiantes. El catálogo de la sección española.

III

A otros Congresos no tan sospechosos ha dado lugar la Exposición centenaria de 1889, cuyas sesiones se han estado celebrando al mismo tiempo que las de los socialistas divididos por sus disensiones profundas: una de estas es de la asistencia á los heridos de la guerra. Su primera reunión se verificó en el Trocadero, bajo la presidencia de honor del barón Larrey. A casi todos los países representados en el Campo de Marte se les ha adjudicado alguna vice-presidencia honorífica: al Brasil, en la persona del mariscal Moraes Ancoira; á Dinamarca, en la del general Thomsem; á los Estados Unidos, en el Dr. Teodoro Guillermo Evans; á Rusia, en el almirante Likhatcheff, y de esta manera á Italia, Méjico, Grecia, Suiza, República del Plata, Rumanía, España, Bélgica, Estado Independiente del Congo, Inglaterra y Holanda, cuyos vice-presidentes, ó son representantes de sus gobiernos en dicho Congreso, ó comisarios de la Exposición, ó miembros de la Asociación Internacional de la Cruz Roja. A la cabeza de los vice-presidentes franceses figuran la mariscal Mac-Mahon y las Sras. Kochlin-Schwartz y condesa Foucher de Careil. También uno de los primeros actos del Congreso ha sido votar por aclamación un mensaje de respetuoso reconocimiento á la Reina de Rumanía y al Rey de los belgas.

Fuera de estos sucesos, y para acabar esta ya larga carta, en estos días pueden llamarse sucesos extraordinarios ó importantes, dignos de ocupar los párrafos de una crónica: primero, los preparativos que se han hecho ó hacen para recibir, hospedar y obsequiar al Shah de Persia y al rey Jorge de Grecia; segundo, la invitación que se ha dirigido á los *maires* ó alcaldes de todos los municipios de Francia para un banquete-monstruo que deberá verificarse el 18 de Agosto; y tercero, la circular dirigida por los estudiantes de la Universidad de París á los de todas las universidades del mundo para un gran Congreso universal escolástico. Del rey Jorge de Grecia poco hay que decir. Llegó aquí ayer de Aix-les-Bains, á las ocho de la mañana. En el Gran Hotel, á donde se dirigió desde la estación, tenía preparadas todas las habitaciones que dan sobre la calle Scribe, y que ordinariamente ocupaba el Emperador del Brasil cuando venía á esta capital. Entre S. M. helénica y el presidente Carnot se pagaron las visitas de la etiqueta, y desde ese momento el rey Jorge, bajo el más rigoroso incógnito, se ha entregado á la vida de *touriste*, dispuesto á verlo y á gozarse todo, que es para lo que ha venido á París. Sus acompañantes únicos son su ayudante de campo el coronel Hadji-Petros, su secretario particular Talienski y el ministro de Grecia en Francia. En cuanto al Sah, ya es otra cosa. Se le ha preparado el hotel de la calle Copérnico, que habitó mucho tiempo, mientras representó en París á Venezuela, el presidente que fué de esta República, general Guzmán Blanco. Con este refinamiento del lujo y del gusto francés, se le ha amueblado de una manera suntuosa, y hasta en la elección de los muebles se

(*) De La Ilustración Española Americana.

han escogido algunos que, al mérito artístico, añaden los recuerdos históricos que á ellos van unidos. En el segundo piso se ha habilitado local para cuarenta individuos de su comitiva. En todo se ha procurado que el gusto y lujo de nuestras artes supere, si cabe, al de las orientales, al que Shah Nazr-el-Din está acostumbrado. Y por cierto que con motivo de esta nueva visita he visto planteadas en una de las muchas *revistas científicas* que aquí se publican, una cuestión sencillísima filológica, que, sin embargo, se resuelve en lo que hasta aquí se ha escrito. ¿Como debe pronunciarse el título peculiar de los soberanos de Persia? dicen. La voz *Shah* corresponde á la pronunciación inglesa; ¿debemos los neo-latinos pronunciarla así, ó *Chah* ó *Schah*? La diferencia de lo que se disputa, según se ve, es poco notable y de todo punto nula para el oído y la pronunciación de los españoles. Diré, no obstante, que así la palabra *Shah* de los soberanos persas, como la voz *Czar* de los emperadores rusos, tienen su raíz en una palabra latina cuya pronunciación no es difícil á ningún pueblo moderno de los oriundos del antiguo Lacio, en la palabra *César*, que tomaron los emperadores romanos desde Julio. ¿Pero la palabra *Cesar* ó *Cæsar*, es en realidad latina ú oriental?

El año pasado, el 14 de Julio, se ofreció un banquete por la Municipalidad de París, en las que entonces eran galerías destinadas á la actual Exposición, á 3.000 *maires* de capitales de departamento y de distrito. Este año se ha pensado la cosa de otro modo, y se ha proyectado un banquete monstruo para el 18 de Agosto, que se celebrará en la inmensa sala del Palacio de la Industria. Para este banquete han sido invitados, sin excepción, todos los *maires* de todos los comunes de Francia, cuyo número asciende á 36.000. El Consejo Municipal de París ha levantado un crédito de 300 000 francos para los gastos, y se ha dirigido á las empresas ferroviarias á fin de que rebajen el precio del viaje en favor de los invitados. Con este motivo habrá ocasión de nuevas fiestas, pues la municipalidad desea obsequiar mucho á sus colegas de toda la República.

Del proyecto de Congreso escolástico todavía no hay más que propósitos inseguros, por lo que en otra hablaré más extensamente de ello. Ya se ha publicado el catálogo de los expositores españoles: su número asciende á 2.325; mas antes de hacer su resumen, importa estudiarlo con detenimiento. La cifra al menos arguye una representación respetable por parte de la industria española, aunque privada de carácter oficial.

IOB.

Desde Barcelona

5 de Agosto de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Ante todo una rectificación. La lista de espectáculos para el presente mes que di en mi pasada carta no es exacta. Hay que hacer algunas modificaciones que redundan en bien del que me atreví á llamar arte nacional, ya que solo producciones de este género se nos ofrecen hoy y solo producciones de este género atraen al público.

En la lista solo figuraban dos compañías cómico-líricas; pues hay que añadir otra: la que trabajará donde Vico ha encontrado tantos desengaños y tristes experiencias, en el Teatro de Cataluña, en una palabra. La de Novedades no está en el sitio que le corresponde, puesto que hoy se traslada al local *expresamente* construido para ella, al fresco y lindo teatrillo que se denominará «Nuevo Retiro», levantado según dicen por ahí malas lenguas, con el dinero que la misma compañía produjo á la empresa en Eldorado.

Si vienen nuevas compañías cómico-líricas ó cómico-bailables ya me cuidaré de decirlo, puesto que es interesantísimo á los habitantes de la más hermosa de las hermanas de Cataluña conocer el movimiento literario y artístico de la que se tiene por centro, norte y guía de la civilización regional catalana.

La prensa empieza ya á preocuparse por esa perversión constante del gusto artístico y *La Vanguardia*, rompiendo el fuego, aunque débilmente, dice: «Dentro de pocos días actuarán en nuestros teatros, cuatro compañías de zarzuela, todas las cuales ofrecen como repertorio piezas y zarzuelas en un acto.

Está visto que los teatros de Barcelona siguen

el ejemplo del Banco de España, poniendo en circulación la moneda escénica de inferior calidad, las piezas menudas que abultan mucho y valen poco.»

Los críticos, especialmente Ixart, han clamado y siguen clamando contra la corrupción del gusto, atribuyéndola más que al público, á los autores que no sabiendo escribir escriben, y á los que sabiendo hacerlo bien, lo hacen mal ó no lo hacen, que es lo peor.

**

¡Pobre Vico! Solo el despecho podía sugerirle la idea de lanzar en quintillas malas al público sus quejas y lamentaciones. Verdad es que son 25.000 pesetas según se asegura las que le ha costado la última campaña teatral, pero ni aun así tenía derecho á revolverse contra la crítica y echar en cara al público su injustificado desvío y su relajación artística, porque, si bien él nos ha dado obras clásicas, obras acrisoladas y aplaudidas por unas cuantas generaciones, ha contribuido con su persistencia en los delitos arcaicos y con su indiferencia y frialdad en las representaciones á desviar al público del sacro templo de Talla y arrojarle á las líbricas mansiones de la Venus cómico-lírico-bailable. No era aquella la mejor ocasión de reanimar al público y de empapar la esponja en la que él llamará bilis crítica, pues los críticos han sido harto benévolos para la compañía del Eldorado y el público le dió aquella misma noche en que se cometieron las quintillas una especie de satisfacción,—estemporánea, no hay duda—llenando de bote en bote el teatro y aplaudiendo hasta los versos en que se le zahería.

**

Mario y Larra se han ido también con las risas á otra parte. El primero se despidió con una función de beneficencia, á favor de dos actores necesitados que no son de su compañía. El día anterior se había celebrado el beneficio del mismo Mario, el cual demostró aquella noche que cuando quiere trabaja bien; pero ¡ay! que como Vico, raras veces quiere.

Larra se despidió haciendo reír, como él sabe. He de decir del simpático actor que con tan buen éxito ha trabajado en Calvo-Vico y contra cuya compañía tantas invecivas he lanzado, por su *flamenguismo*, que es de los buenos actores cómicos que tenemos y que sin descender á las insulsas y sandias gesticulaciones y actitudes del clown sabe arrancar la carcajada en el alegre y la risa más ó menos franca al melancólico. Al César lo que es del César. ¡Ojalá pudiera decir otro tanto de las demás partes de la compañía entre las cuales hay alguna que más le valiera vestir muñecos ó rascarle en el cogote á Vastr-ed-Din.

De la compañía que anoche comenzó sus tareas en el Español nada he de decir. Ya sabe V. que es de zarzuelita y con esto me parece basta, y aun sobra.

**

Parece que en un círculo de Barcelona se piensa en los medios de evitar la creciente emigración, constituyendo una sociedad que se encargue de repoblar algunas regiones de España, cediendo á los colonos grandes extensiones de terreno que serían fácilmente expropiables por ser hoy improductivas.

Una medida así merecería las bendiciones de la patria. Pero me parece que están verdes.

**

La cuestión suscitada en Mataró entre las autoridades y los periodistas barceloneses invitados, de que hablé en mi anterior, ha dado lugar á un tiroteo de comunicados entre el redactor del *Barcelonés* que al apreciar los hechos se separó del criterio de los demás periodistas y éstos.

Estas cuestiones entre periodistas son siempre odiosas, y mucho más cuando solo las rencillas personales y la falta de compañerismo son lo que las alimentan, por lo cual y atendiendo á que les han de importar un bledo á los lectores de LA ALMUDAINA las peripecias de la lucha, paso á otro asunto.

**

El Ayuntamiento ha tomado un acuerdo que merecerá los plácemes de la población.

Habíanse comenzado á discutir las nuevas Ordenanzas, cuando se presentó una proposición en la que se pedía se expusieran las Ordenanzas al público por espacio de dos meses, con objeto de que todos los barceloneses puedan formular por escrito todas las observaciones que se les sugieran; que se manden imprimir las mismas y se repartan ejemplares á la prensa periódica

y á diversas asociaciones con el mismo objeto, y que la comisión examine, terminado este plazo todas las observaciones que se hayan formulado y modifique las Ordenanzas en conformidad al buen criterio y á los deseos de la población.

Es una medida que por lo acertada y liberal, choca con el carácter del ayuntamiento barcelonés, de suyo autoritario y poco amigo de observaciones, y que debiera ser imitado no sólo por los demás ayuntamientos sino por todas las corporaciones populares.

**

En la «Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción» se ha discutido el Plan de organización del *Instituto de reforma*, presentado por el socio doctor D. Francisco de P. Vercaíns.

Después de un amplio y luminoso debate, se procedió al nombramiento de una comisión dictaminadora, compuesta de los Sres. Vidal de Valenciano y Torrelló, con el carácter de sociólogos; Arno y Bori, como pedagogos; Benavent y Pons, como médicos; Soler y Roca y Gatell, como letrados.

**

Con motivo de la incommunicación de tres días en que se ha tenido en Barcelona á los pasajeros del *Isla de Panny* procedentes de Manila y de haberles enviado después al lazareto de Mahón, actos de los cuales han protestado dichos viajeros en telegrama enviado á varios periódicos de la Corte, la prensa de esta capital protesta en su mayoría contra las trabas que ponen al comercio las ya anticuadas é inútiles leyes sanitarias y se pide que se hagan otras más eficaces y menos perjudiciales.

**

Las cantidades invertidas en libros por el Ateneo dan un promedio anual de 12.000 pesetas, y no de doce como me hizo decir la pizarra pluma.

B. AMENGUAL.

NOTICIAS

Del Extranjero

Egipto

Se acaba de recibir un importante despacho fechado de el día 3 en el Cairo, diciendo que el general Greuffell ha dado hoy una gran batalla á los derviches, consiguiendo una completa victoria.

Las tropas del general Greuffell, después de una reñida lucha, consiguieron la completa derrota de los derviches.

El jefe de éstos, Wadejumi, quedó muerto en el campo de batalla.

Las pérdidas de los derviches exceden de 1.500 entre muertos y heridos.

Las tropas egipcias han tenido ligeras bajas. Nuevos despachos del Cairo amplían los detalles de la batalla librada el sábado 3 por las tropas del general Greuffell, cerca de Toski.

Dicen que el combate duró siete horas, peleándose con grande arrojo por una y otra parte.

El general Greuffell había enviado la caballería de vanguardia, para que hiciera un reconocimiento y con orden de pasar inmediatamente después á retaguardia, pero lentamente, para llamar la atención de los derviches.

Estos no adivinaron la estrategia, y cayeron en el lazo. Los derviches salieron en persecución á la caballería, llegando á cuatro kilómetros de Toski, donde los recibió la infantería egipcia cortándose el paso.

Entonces empezó la batalla, consiguiendo la infantería la completa derrota de los derviches.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 36

EMILIO GABORIAU

LOS HOMBRES DE PAJA

(Obra traducida por D. Angel de Luque y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

ban á lo que se exponían con aquella violación de domicilio?

¿Habían entregado sus fondos á la señora Favoral ó á sus hijos? No. Pues entonces, ¿por qué los reclamaban á ellos?

Los acreedores comenzaron á vacilar. Y como la vendedora de periódicos volviera á gemir, la dijeron:

—¿Por qué os habíais de pagar antes que á nosotros?

Hábil para aprovechar los movimientos de la multitud, el abogado prosiguió:

—Y por otra parte: ¿qué Favoral era el que tenía nuestra confianza? ¿Era el caballero particular? Sí, pero mejor todavía el cajero del *Crédito Mutuo*. Puerta á esta sociedad debemos pedir explicaciones. Por lo demás, aun no sabemos con certeza lo que podrá suceder. Tomemos

La caballería dió una carga y puso al enemigo en precipitada fuga y dispersión.

Sobre el campo quedaron los cadáveres de Valdejumi, el jefe principal de los derviches, los doce emires y más de 600 soldados.

El número de estos que resultaron heridos pasa de 1.000.

Las tropas anglogipcias que han tomado parte en la lucha, se componían de 2.500 hombres de infantería y 500 de caballería.

Sus pérdidas han sido muy pocas.

—Una personalidad muy conocida en el mundo financiero Mr. Gabriel Hugelmán hijo, ha aparecido muerto en París víctima de una apoplejía según la versión oficial.

No falta, sin embargo quien relacione este suceso con las pérdidas que Mr. Hugelmán, hijo, había sufrido en la Bolsa, sospechando que su muerte pudo ser resultado de un suicidio.

—En Bouillon (Francia) ha sido descubierto un árbol barómetro: el aliso (*Grateagus Califolia*), cuyas hojas verdes adquieren un color blanco cuando se acercan días de lluvia.

Se han hecho repetidas experiencias, dando todas un resultado satisfactorio, pues siempre se ha notado el mismo curioso fenómeno en cuanto el cielo empezaba á nublarse.

—En el parque que rodea nuestro pabellón de productos alimenticios en la Exposición de París, construyó el Sr. Mérida, por acuerdo del comité, un kiosko que se ha destinado hasta ahora á oficinas.

Concluidas las tareas que hizo precisas el laborioso y difícil arreglo de las instalaciones, para el cual tan valiosos fueron los servicios del Sr. Clot, el presidente del comité, Sr. López ha dispuesto dividir dicho kiosko en tres departamentos. Uno se destina á la presidencia; otro para los trabajos de un nuevo y completo catálogo que se está terminando, y el tercero para una oficina de información donde se suministrarán á todos los que deseen saberlos, cuantos datos soliciten respecto á las condiciones, precios, tarifas de transportes, etc., etc., de los productos alimenticios que figuran en la Exposición. De este modo se facilitarán mucho las transacciones y se prestará un servicio verdaderamente positivo y práctico á los productores españoles.

Pueden, pues, los expositores de productos alimenticios enviar desde luego á las oficinas de la delegación de España en la Exposición de París, 195, rue de L'Université, cuantos datos consideren convenientes para el indicado objeto.

—Un fabricante de Alemania, habitante en Gœtz, ha presentado á la marina Imperial, y ésta ha aceptado *sub conditione*, un torpedo de papel, cuyos ensayos se verificarán en breve.

Está compuesto de 12 capas de papel, de tres y medio milímetros de grueso cada una, flexibles y capaces de resistir cualquier choque. Este papel está comprimido y barnizado.

El torpedo tiene 11 pies de longitud y 16 pulgadas de anchura. En los costados lleva tres salientes, también de papel, y sobre éstos va montada una máquina dinamo, y ésta pone en movimiento desde el barco torpedo la pequeña hélice que hace avanzar al torpedo. Este lleva en la proa una carga de 25 libras de dinamita, cantidad suficiente para volar el más poderoso acorazado.

Se le prende fuego por medio de la chispa eléctrica.

Una de las mayores ventajas de este aparato, que marchar á flor del agua, es la de no tener que exponer la vida á ningún marinero para que produzca sus efectos destructores.

—Yo no creo nada. De modo tan extraño me ha engañado Favoral, que ya nada me sorprendería.....

La señora Favoral quiso hacer alguna objeción; pero la detuvo con un gesto.

—Y, sin embargo—prosiguió—apostaré á que se ha ido con los bolsillos vacíos. Sus maniobras de estos últimos tiempos no revelan mucha destreza. ¿Si hubiera tenido siquiera mil escudos, habría ido á satisfacer quinientos francos á una pobre vendedora de periódicos!

Se había sentado, y con la frente entre las manos, reflexionaba:

De pronto se levantó.

—¿Pero á qué perderse en conjeturas! ¿Qué sabemos de Favoral? Nada. No conocemos un aspecto de su existencia! Seguramente es culpable; pero lo es hasta el punto que pensamos, y sobre todo es el único! Los hombres hábiles no se exponen nunca. Disponen de desgraciados sacrificados de antemano, á que á cambio de algunas migajas se ponen fuera del Código...

—Eso decía yo á mi madre y á mi hermana dijo Magencio.

—He aquí lo que yo me digo—continuó Chapelain. A fuerza de dar vueltas en mi espíritu á la escena de ayer, me han asaltado extrañas dudas. Para haberle robado doce millones estaba muy tranquilo Thaller; y Favoral me parecía también muy en calma para ser un cajúero convicto de su delito. En materia de fraudes financieros todo es posible.....

Paseaba por el salón y parecía más bien responder á las objeciones de su espíritu que hablar con la señora Favoral y con sus hijos.

—¿Esto es para volverse loco!—proseguía.

—Todos los amigos de mi padre no son tan indulgentes como vos—dijo Magencio.—El señor Desclavettes por ejemplo.....

—¿Lo habéis vuelto á ver?

—Ayer, á media noche. Venía á pedirme que hiciéramos por conseguir de mi padre que le reembolsase.....

De la Peninsula

Noticias de marina:

En Cartagena se han verificado las nuevas pruebas de marcha del crucero *Don Juan de Austria*, habiendo alcanzado la velocidad de 14 millas por hora.

El sábado del mismo día fondeó en el puerto de Cádiz, procedente de Fuengirola, la fragata de guerra *Gerona*.

El crucero *Castilla* al zarpar por la mañana del mismo día de aquel puerto con rumbo á Málaga, varó en el bajo de arena de aquella bahía llamada Las Palmas.

A la pleamar salió sin necesidad de auxilio y á las seis de la tarde continuó su viaje á Málaga, Cartagena, Valencia y Mahón, donde esperará instrucciones para verificar su navegación al archipiélago filipino.

También el día mencionado salió de Alicante para la mar, con objeto de prestar el servicio de cruceros que le está confiado, el cañonero *Eulalia*, de estación en aquel puerto.

—El domingo por la mañana visitó la reina en San Sebastián las obras del palacio que allí construye, acompañada del arquitecto. Después fué á ver la caseta de baños.

—Según dicen los ministeriales, los telegramas de los delegados de Hacienda que se han recibido en el Ministerio respecto á la recaudación en el mes de julio último, acusan un aumento en los ingresos de 8 millones de pesetas con relación á los de igual mes del año anterior.

—Hace algún tiempo circuló por la prensa la noticia de que un individuo, atacado de hidrofobia, se curó de su mal terrible mordiendo pitas.

Aunque la noticia se acogió con cierta duda y natural reserva, un caso reciente ha venido á demostrar que la pita, planta textil que hasta ahora sólo servía para señalar las lindes, marcar los caminos vecinales y para la fabricación de cuerdas, posee efectivamente propiedades antirrábicas en alto grado.

Trátase de un chico de diez años que fué mordido por un perro de Eciija; al mes ingresó en el hospital y le dieron las fricciones mercuriales por precaución, pues no presentaba alteración alguna: á los tres meses se declaró la rabia.

A los tres días de hallarse en tal estado los facultativos Sres. Avila y Peña recordaron haber leído el relato de una curación obtenida por haber mordido el enfermo la pita, y acordaron administrarla al paciente.

Estando éste con la camisa de fuerza, sin tomar nada absolutamente, pues todo lo rechazaba, le presentaron, según se dice, una porción de pita, la que con avidez maseaba y deglutía.

Casi inmediatamente empezó á tranquilizarse, y á las doce horas, ya casi en estado normal mascaba, deglutía el jugo y arrojaba las fibras.

Opinaron los médicos que siguiera tomándola hasta que la rechazara, y así sucedió.

Al día siguiente ya estaba en condiciones de poderlo reconocer.

En una Memoria que están redactando los médicos lo detallan todo prolijamente.

El chico está completamente bueno y paseándose.

—Han resultado completamente infundados rumores relativos á un ataque de la factoría de Río de Oro por los moros. El crucero *Isla de Cuba* ha regresado á Canarias con esta satisfactoria noticia.

—En la carretera de Garray á Calahorra, en término de Herce, hubo el otro día un desprendimiento de tierras, y mientras estaban ocupados en arreglar la carretera los peones camineros, ocurrió otro desprendimiento que alcanzó una extensión de más de 80 metros, se-

—Yo no creo nada. De modo tan extraño me ha engañado Favoral, que ya nada me sorprendería.....

La señora Favoral quiso hacer alguna objeción; pero la detuvo con un gesto.

—Y, sin embargo—prosiguió—apostaré á que se ha ido con los bolsillos vacíos. Sus maniobras de estos últimos tiempos no revelan mucha destreza. ¿Si hubiera tenido siquiera mil escudos, habría ido á satisfacer quinientos francos á una pobre vendedora de periódicos!

Se había sentado, y con la frente entre las manos, reflexionaba:

De pronto se levantó.

—¿Pero á qué perderse en conjeturas! ¿Qué sabemos de Favoral? Nada. No conocemos un aspecto de su existencia! Seguramente es culpable; pero lo es hasta el punto que pensamos, y sobre todo es el único! Los hombres hábiles no se exponen nunca. Disponen de desgraciados sacrificados de antemano, á que á cambio de algunas migajas se ponen fuera del Código...

—Eso decía yo á mi madre y á mi hermana dijo Magencio.

—He aquí lo que yo me digo—continuó Chapelain. A fuerza de dar vueltas en mi espíritu á la escena de ayer, me han asaltado extrañas dudas. Para haberle robado doce millones estaba muy tranquilo Thaller; y Favoral me parecía también muy en calma para ser un cajúero convicto de su delito. En materia de fraudes financieros todo es posible.....

Paseaba por el salón y parecía más bien responder á las objeciones de su espíritu que hablar con la señora Favoral y con sus hijos.

—¿Esto es para volverse loco!—proseguía.

pultando á varios de los trabajadores, uno de los cuales quedó muerto en el acto; otros dos quedaron heridos de bastante gravedad.

—Por Real orden de 28 de julio último se ha dispuesto que á pesar de las reformas hechas en el servicio recaudatorio, las anticipaciones de cuotas solicitadas en los quince últimos días del cuarto trimestre del año económico anterior, y concedidas por las Administraciones subalternas, se harán efectivas en los mismos por los contribuyentes; pero en lo sucesivo los anticipos sólo podrán solicitarse y realizarse en las Administraciones de las capitales de provincia.

—Leemos en un colega que hizo el submarino *Peral* pruebas de sumersión con buen resultado.

Los periódicos locales de Cádiz que nosotros recibimos no dicen una palabra sobre el asunto.

—Al Sr. Novo y Colson se le ha retirado la autorización que gozaba de Real orden para asistir á las pruebas privadas del submarino.

Como esta determinación coincide con lo que dijo *La Correspondencia*, refiriéndose al testigo presencial de la entrevista del Sr. Casado con el jefe del arsenal, y á cuyo testigo debió *El Liberal* la justa rectificación que puso en su debido punto la caballerosa conducta de aquel General, el mencionado periódico se ha creído en el caso de declarar que desde que el Gobierno exigió á los tripulantes del *Peral* la mayor reserva, no ha recibido ni solicitado noticias de ningún tripulante, obediendo á una consideración de delicadeza.

—No es cierto que dimita el cargo de Secretario de Ayuntamiento el Sr. Salaya, del cual no se hace mención en la Memoria del Sr. Gobernador.

—En San Fernando ha sido preso é incommunicado un agente de la emigración sud-americana, por haber percibido una crecida suma de una familia húngara que deseaba trasladarse á América.

Esta medida ha sido objeto de general aprobación.

—El Sr. Moret salió el domingo de San Sebastián con dirección á Spa.

El Sr. Testor llegará á Madrid dentro de dos ó tres días para tomar posesión de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio.

—En los últimos exámenes de ingreso en la Academia general Militar de Toledo se han presentado hasta 394 aspirantes á la plaza de alumno, habiéndola obtenido sólo 174.

—El presidente del Círculo republicano zorrillista de Madrid, Sr. Martín Cuadra, ha presentado la renuncia de su cargo por graves disensiones con los demás individuos de la Junta directiva.

He aquí los párrafos más substanciales de la exposición que el obispo de Madrid ha dirigido al Gobierno á propósito de las *sisas*:

«Mi deber es defender sus intereses (los de las corporaciones que representa), pero no con perjuicio para otra entidad ni persona alguna. Creo que todo lo realizado lo ha sido con derecho y con justicia, que mantengo y mantendré en conciencia y según las leyes.

Pero mi posición innegociable, la respetabilidad de mi cargo, mi propia dignidad, no consienten que los más suspicaces puedan arrojar la menor sombra sobre este asunto, ni me permiten siquiera obtener justicia y hacer efectivo mi derecho, si alguno de mi derecho y de la justicia dudare.

Cuantos títulos se han emitido á instancia de mi apoderado, en mi poder se hallan ó á mi disposición, porque lo están los de las comunidades interesadas á quienes he visitado, y por consiguiente se hallan á disposición del Gobierno. Cuanto haya podido percibirse por intereses

Jugármela á mí. Evidentemente hay aquí alguna de esas combinaciones diabólicas que ni el tiempo pone en claro. Habrá que ver, informarse.....

Se detuvo bruscamente delante de Magencio.

—¿Cuánto traía anoche el señor Thaller á vuestro padre?—preguntó.

—Quince mil francos.

—¿Dónde están?

—Guardados en la alcoba de mi madre.

—¿Cuándo pensáis devolvérselos al señor Thaller?

—Mañana.

—¿Por qué no hoy?

—Hoy es domingo, y las oficinas del *Crédito Mutuo* están cerradas.....

—Después de lo que ha pasado, Thaller debe estar en su escritorio. ¿No sabéis las señas de su domicilio?

—Dispensadme.

Los ojos del viejo brillaron extraordinariamente. Ciertamente era muy sensible á la pérdida de su dinero; pero la idea de que había sido engañado no la podía soportar.

—Si fuéramos prudentes, he aquí lo que haríamos. La señora Favoral tomaría los quince mil francos, yo le ofrecería mi brazo é iríamos juntos á buscar á Thaller.....

Para la señora Favoral era una dicha inesperada la ayuda del señor Chapelain. Así, sin vacilar:

—Voy á vestirme y en seguida soy con vos, dijo.

Apresuróse á dejar el salón, pero en el momento en que llegaba á su alcoba se le reunió su hijo que le dijo.

me ha sido entregado y puede ser y será reintegrado por mi voluntad á quien corresponda.

He aquí, pues, mi manifestación de la cual es consecuencia mi deseo, á que suplico á V. E. y al Gobierno que se sirva acceder desde luego de que se suspendan totalmente los efectos de la emisión de que se trata, reservando á las comunidades de la diócesis, con cuya dirección me honro, todos sus derechos, que utilizarán en forma legal y en conciencia."

De la Provincia

Menorca

Dos albañiles que estaban blanqueando el lunes la fachada de la fonda de *Jacques* que dá á la calle de Anuncivay, en Mahón se cayeron del andamio colocado á una altura de unos 8 metros al ir á dejar el trabajo. Uno de ellos llamado Miguel Tudurí Sintés, resultó con una terrible herida en la cabeza que le dejaba en descubierto la masa encefálica y de la cual falleció el miércoles. Su estado era desesperado; el otro si bien no tenía ninguna herida externa, la conmoción que recibió con el choque fué tan intensa que su estado era también bastante grave. Por disposición del Sr. Juez de Instrucción que se constituyó en el lugar del suceso, fueron trasladados al Hospital.

La causa de la desgracia se supone fué la manera como estaba suspendido el andamio; pues sujeto solo por un extremo y por la parte media, al colocarse los dos infelices en el otro extremo para ganar la ventana del segundo piso el andamio cedió al peso de ambos produciendo su caída.

—En virtud de orden telegráfica fué admitido á libre plática, en la tarde del martes el vapor *Isla de Panay*, que salió al anochecer para Barcelona.

—En el sumario que se instruye sobre el hecho desgraciado ocurrido el lunes en la calle de Anuncivay de Mahón, se decretó por el Sr. Juez de instrucción de aquel partido, la prisión provisional del maestro director del blanqueo de la referida casa, hasta tanto que preste fianza por valor de tres mil quinientas pesetas.

Dicho individuo ingresó en las cárceles del partido.

—A las dos de la madrugada del martes falleció víctima de un aneurisma, en el predio *San Jordi*, (término de Mercadal), D. Juan Pons y Villalonga, natural de Alayor y Canónigo Doctoral de Ciudad-Real, Examinador Sínodal y profesor del Conciliar de dicha Diócesis.

Había ido á pasar unos cuantos días en dicha finca, propiedad de su familia, y allí le ha sorprendido la muerte.

A las seis de esta tarde debió tener efecto el entierro del finado en el pueblo de su naturaleza.

—En el vapor-correo *Menorca*, llegó el martes á Mahón el habilitado del regimiento de Mindanao, D. Quirino García, conduciendo 35.000 pesetas para atenciones del cuerpo.

—El celador de la Isleta D. Manuel Fernandez puso el día 6 en conocimiento del Sr. Director del Lazareto que á las tres de la tarde había aparecido en la parte N. O. de dicha Isleta, fuera de las aguas del fondeadero y flotando el cadáver de un individuo.

Supónese que será el del desgraciado tripulante del vapor *Isla de Panay*.

—Ha llegado á Mahón para girar la revista reglamentaria, el Sr. Coronel Subinspector de carabineros, acompañado de su secretario y un ayudante.

—El vapor *Isla de Panay* ha satisfecho al Estado la cantidad de 3.441'45 pesetas por derechos de cuarentena que ha purgado en el Lazareto de Mahón.

De la Capital

Después de haber desembarcado una máquina locomóvil que conduce el vapor *Pinzón* para el Parque de Artillería de esta plaza, embarcará 2.046 cajas que contienen pulpa de albaricoco que por cuenta de la casa Alzamora de esta ciudad, con destino á Inglaterra.

Cada una de las susodichas cajas pesa 50 Kg. en limpio.

El sábado y domingo próximos los vecinos del barrio de la Soledad verificarán fiesta callejera dedicada al mártir San Lorenzo, á cuyo efecto han obtenido el correspondiente permiso de la superioridad.

Esta mañana ha debido empezar la conducción de carnes desde el depósito correspondiente hasta la plaza de Atarazanas, en los carruajes destinados de intento á este objeto.

Por el Gobierno de la Provincia se ha concedido permiso para dar una becerriada pasado mañana en la plaza de toros.

Los vecinos del Molinar de levante á semejanza de los del barrio de la Soledad, dedicarán la fiesta correspondiente á San Lorenzo, con baile, música y otras diversiones.

Han llegado ya á esta ciudad las piezas de fundición y aparatos correspondientes para instalar las bocas de riego complementarias á las obras que se verificaron en la calle de la Marino para instalar higiénicamente la parada de carruajes.

Dichos aparatos serán colocados dentro de pocos días.

Los Consignatarios en esta plaza del vapor *Hernán Cortés* han recibido telegrama anunciándoles la feliz llegada á Puerto Rico en 7 del actual, del espresado buque.

El vapor *Menorca*, que vino ayer por la mañana de Mahón trajo 12 pasajeros con destino á esta ciudad y 20 para Argel. Saló algunas horas después con otros que embarcó para dicho puerto.

La existencia de tabacos de la Compañía arrendataria de esta ciudad fué aumentada con 329 cajas conteniendo varias clases de labores. Fué portador de ellas el vapor *Jaime II*.

Además del ensayo que dijimos se haría en el piso de la Rambla relativo al enlucido de cemento se verificará también otro de baldosas hechas según los modernos adelantos de la industria, adoptándose para el solado definitivo del mencionado paseo aquel de ambos experimentos que resultase más ventajoso.

Mañana y pasado los vecinos de Génova celebrarán fiesta cívico-religiosa dedicada como en años anteriores, á San Salvador.

A consecuencia del sueldo que publicamos en nuestro número de ayer relativo á la calidad de la menestra que se da por alimento á los presos de la cárcel, el concejal D. Gabriel Marimón, encargado de este ramo, ha tomado las convenientes disposiciones de acuerdo con el ocntratista, para mejorar y garantizar el buen servicio en todo lo que cabe dentro de los límites de la contrata á favor de los presos.

Esperábamos que así se haría y lo estimamos.

Se están verificando obras de reparación en la parte posterior del ábside de la Sta. Iglesia y al propio tiempo se da una mano de pintura á la verja del portal del Mirador.

Programa de las piezas que ejecutará esta noche en el paseo del Borne la música *Banda Palmesana*.

- 1.ª *Cornelino Marsch*—Meldelssonhn.
- 2.ª *Walse La maravilla ecuestre* T. Bretón.
- 3.ª *Introducción y motivos de la ópera Faust*—Gounod.
- 4.ª *La Candorosa*—Mazurka, Martin.
- 5.ª *Paso doble militar*—Schubert.

Comunicado

Sr. Director de LA ALMODAINA.

Muy señor mío: Le agradeceré se moleste de nuevo insertando el siguiente comunicado. Anticipándole las gracias se repite de V. seguro servidor Q. S. M. B.

B. TORRES.

Sr. D. Antonio Noguera.

Muy señor mío: No acepté el reto de V. en la forma que lo propuso, porque nunca la ví adoptada para que los maestros, como V. se titula, demuestren que lo son: en cambio es indiscutible que la propuesta por mí, ofrece todas las garantías apetecibles de legalidad.

Por otra parte, recuerde que en la página 39 de su folleto *Controversia* me dice: "Cuando V. y yo nos disputemos alguna prebenda que valga la pena y en ejercicios ú oposiciones tengamos que escribir alguna fuga tonal, verá V. como el tribunal no me atrapa ningún gazapo de este género."

Demuestre V. que lo dicho no es vana palabrería, y no olvide que la prebenda que nos disputamos, es la más valiosa de cuantas podamos apetecer: se trata de dejar bien cimentada nuestra reputación como *maestros*.

La propuesta de presentar una obra que pueden habernos corregido, aumentado y mejorado, es inadmisibile para la demostración de la suficiencia que se pretende; solos hemos de escribir, y si no uno enfrente del otro, de modo que no nos quepa duda de que no hay Cirineos que nos ayuden á portar la cruz.

Como no he de cejar en mis exigencias, igualmente gravosas para ambos, considero inútil nombrar los intermediarios que V. me propone; sin embargo, pasado mañana sábado, á las nueve de la misma, esperaré á los suyos en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner para acordar lo que proceda.

Palma 8 Agosto de 1889.

BARTOLOMÉ TORRES.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 6 del actual:

- Ordones para captura de presos fugados de cárceles de las provincias de Castellón y Jaen.
- Precios de suministros que se hayan hecho á la tropa.
- Gastos de obras provinciales.
- Cambio de domicilio de un recaudador de contribuciones.
- Secciones de contribuyentes para la designación de vocales á la Junta Municipal de Palma.
- Subasta de materiales de construcción con destino á las obras de este municipio.

Otra de derechos de consumo en el pueblo de Santa Margarita.

Invitación á industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con la municipalidad de Felanitx.

Anuncio de la recaudación de contribuciones en Menorca.

Solicitud de inscripción de tres fincas en el Registro de la Propiedad, á nombre de Francisca Romaguera.

Dichas fincas se hallan en esta ciudad, calles de la Peletería y del Socorro.

Venta de una finca situada en el término de Selva.

Sentencia del Juzgado del partido de Ibiza, dictada en autos sobre pago de cantidad.

Cuenta de caja del municipio de Espórlas.

Inscripciones en el Registro civil de Palaua.

Subasta del suministro de subsistencias y utensilios á las factorías militares de Mahón.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 2 del actual:

Gracia y Justicia.—Real decreto indultando á Antonio Gallego Vázquez del resto de la pena de un año, ocho meses y veintidós días de presidio correccional que le impuso la Audiencia de Sevilla en causa por falsedad.

—Relaciones de los jueces municipales nombrados últimamente.

Estado.—Real decreto sustituyendo á los actuales aranceles consulares los adjuntos al presente decreto, que regirán desde 1.º de Octubre próximo.

Guerra.—Real decreto concediendo el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor General del Ejército, con el empleo de general de brigada, á los coroneles D. Enrique Buelta, don Pedro García Ealces, D. Faustino Velasco, don Alfredo Vega, D. José Manrique de Lara y don Juan Alberni y Carro.

La del día 3:

Fomento.—Real orden disponiendo que durante la ausencia del señor conde de San Bernardo se encargue del despacho de los asuntos de la dirección general de Obras públicas don Manuel Pardo.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 8 de Agosto.

	Pts. Cs.
Almendrón.	00'00 los 42 kg.
Trigo.	15'00 " 72 l.
Candéal.	18'00 " "
Cebada del país.	8'00 " "
Id. forastera.	7'50 " "
Avena del país.	6'50 " "
Id. forastera.	6'00 " "
Garbanzos.	00 " "
Maíz.	00'00 " "
Habichuelas confites.	00 " "
Id. blancas.	00 " "
Frijoles.	00'00 " "
Habas para cocer.	16'00 " "
Id. ordinarias.	15'00 " "
Id. para ganados.	13'75 " "
Cerdos cebados.	00'00 " 10 kg.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta de Gobierno un acuenta de 15 pesetas por acción en concepto de beneficios del año en curso, se avisa á los señores Accionistas que el pago se efectuará todos los días laborables desde mañana sábado al 17 del corriente de 10 á 1 de la tarde y pasada esta fecha el viernes de cada semana.

Palma 2 de Agosto de 1889.—El Director, Antonio Vidal.

Salinas de Ibiza

Quedan señalados los días 6 del corriente y siguientes, de 10 de la mañana á 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo de 30 pesetas por acción correspondiente al ejercicio de 1888-89, votado por la Junta General.

Palma 3 Agosto 1889.—Por las Salinas de Ibiza.—El vocal de turno, Manuel Salas. 5—4

Alcaldía de Palma

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta del caballo llamado Pajondo de la sección montada de la Guardia Municipal de esta ciudad, que debía verificarse el sábado último, se anuncia nueva subasta de dicho caballo la que tendrá lugar el sábado próximo 10 de los corrientes á las seis de la tarde en el cuartelillo de dicha sección situado en el edificio de Capuchinos; advirtiéndose que no se admitirá postura que no cubra la cantidad de 125 pesetas.

Palma 7 Agosto de 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Juan continúa; á las diez y media la misa mayor. Al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En san Magín (arrabal de santa Catalina) á las cinco de la mañana y al tiempo de una misa, empieza la novena de su santo titular, y se repetirá á las siete y media, con otra misa; al anochecer se dará comienzo á otra novena con sermón por el P. Francisco Salvá. Dichas novenas seguirán los demás días consecutivos á las mismas horas.

A las ocho, en la Real Capilla de Palacio, rogativa por el Romano Pontífice, misa y salve á la Virgen de los Dolores por la conservación é importante salud de Su Emma. Sr. Cardenal Monescillo Arzobispo de Valencia.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, al anochecer, la adoración de los cinco Llagas.

En el Hospital, también al anochecer, se dará comienzo á un solemne triduo en honor de San Emigdio.

Visita á la Corte de María

En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 6

Varones, tres. Hembras, ninguna.

Matrimonios

Día 6

D. Pedro José Alemany y Oliver con D.ª Ana M.ª Salom y Roca.

Defunciones

Día 7

Juan Balaguer Bennassar, viudo, de 69 años, Hospital, de enterocolitis.

Melchor Ferrer Vich, casado, de 51 años, calle de la Lonja, de peritonitis.

Jaime Torres Vicens, de 20 meses, calle de Miró de difteria.

Juan Pascual Mora, de 8 meses, Arrabal, de meningitis.

María Ferrer Salamanca, casada, de 23 años, Plá de Son Fuster, de tifoidea.

María Flores y Flores, soltera, de 14 años, Arrabal de peritonitis.

Juana Bauzá Calafell, de 10 meses, Arrabal, de enteritis.

Día 8

Nicolas Manresa Grimalt, viudo, de 78 años, Hospital, de gangrena.

Guillermo Alzina Oliver, soltero, de 32 años, Hospital, de tuberculosis.

Antonio Ramis Antich, soltero, de 18 años, calle de Capellanes, de uremia.

Juan Ferrá Romaguera, de 6 meses, sinia den Gil, de bronquitis.

Francisca Bosch Roca, casada, de 30 años, Son Españolet, de gastro.

Magdalena Carbonell Juaneda, de 3 días, calle del Carmen, de ictericia.

Registros del puerto

Día 8

Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada y libre de nubes en todo el círculo á excepción del occidente, en donde se ven algunos *stratus* mezclados con *scirrus*, arrebolados á la hora precisa del ocaso y mercedinos poco después. Brumas y calma en el mar y en los montes respectivamente.

Idem del viento.—S. O. flojo que fué algo fresquito en la fuerza del día.

Idem de la mar.—Llana, con notorio arrastre de S. S. E. aunque sin batimiento sensible.

Buques á la vista.—Un falucho viajero doblando la punta de S. Carlos para ganar el fondeadero.

Vigia de Portopi.—Anuncia por la parte de poniente la venida de un buque de vela mercante español.

Movimiento de buques

Día 8

FONDEADOS

De Mahón en 8 horas, vapor *Menorca*, mat. de Mahón, cap. Francisco Cardona, de 190 ton., con 20 trip., 33 pas., valija y efectos.

De Trapani en 8 días, balandra *San José*, cap. Juan Oliver, de 50 ton., con 6 trip. y habas.

De Barcelona en 3 días, pailebot *Pablita*, cap. Antonio Pujol, de 57 ton., con 5 trip., 1 pas. y petróleo.

De Marsella en 8 días, pailebot *Roberto*, cap. Juan Oliver, de 119 ton., con 6 trip. y efectos.

De Trapani en 3 días, balandra *Consuelo*, cap. Juan Hernandez, de 30 ton., con 6 trip. y efectos.

De Termini en 16 días, bergantín goleta *Franco*, cap. Miguel Darder, de 13 ton., con 7 trip. y efectos.

DESPACHADOS

Para Argel vapor *Menorca*, mat. de Mahón, cap. Francisco Cardona, de 190 ton., 20 trip., 10 pas. y efectos.

Para Certe vapor *Cataluña*, cap. Guillermo Pujol, de 662 ton., con 23 trip. y lastre.

Para Barcelona vapor *Lullio*, mat. de Palma, cap. Juan Singala, de 405 ton., con 25 trip., 27 pas. y efectos.

Para Valencia vapor *Unión*, cap. Juan Bosch, de 401 ton., con 25 trip., valija y efectos.

Para Crispini bergantín sueco *Astria*, cap. M. Jousson, de 316 ton., con 10 trip. y lastre.

Matadero

RESRS sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 7

Cerdosas	"
Vacunas	61
Lanares	11

Plaza de Toros de Palma

Función para el domingo 11 de Agosto de 1889

Se lidiarán cuatro bravos toretes por una cuadrilla de aficionados. Los dos primeros serán capeados, banderillados y muertos á estoque, y el tercero capeado y banderillado en cestos de mimbre y muerto; el cuarto picado en caballos de mimbre y banderillado y muerto.

Al toro que lo permita se hará el salto de la garrocha, por el inteligente aficionado Bartolomé Buades (a) Primo.

Precios.—Paleos sin entrada 2 Ptas.—Entrada de Sombra 0'40.—Niños menores de 8 años y soldados sin graduación, 0'25.—Entrada de Sol 0'25.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las 2 y media y la función empezará á las cinco en punto.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 8-5 mañana.

Barómetro.	64.9	mm.
Termómetro seco.	27.7	grados.
Id. húmedo.	24.1	id.
Mínima.	21.3	id.
Reflector.	22.6	id.
Dirección del viento.	S. O.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.
Para Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma 8 de Agosto.</i>	
Crédito Balear.	119'00
Cambio Mallorca.	8'50
Ferro-carriles de Mallorca.	62'00
Alumbrado por Gas.	184'00
Salinas de Ibiza.	185'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par nominal.
Harinera Mallorquina.	95'00
Bonos Municipales.	49'50
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	48'00
<i>Madrid 8 Agosto, (Cotización oficial.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	74'45
4 p 000 amortizable.	88'40
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'95
Banco de España.	402'00
Tabacos.	par nominal.
107'50	
<i>Barcelona 8 Agosto (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	fin Agosto. 74'35
4 p 000 perpétuo exterior.	id. 76'02
4 p 000 amortizable.	88'10
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'87
Banco Hispano-Colonial.	62'65
Ferro-carriles del Norte.	85'75
<i>Paris 8 Agosto.</i>	
4 p 000 español.	73'25
Panamá.	43'75

HOJAS DEL CALENDARIO

AGOSTO	AGOSTO
Cuarto creciente el 4. Luna llena el 11. Sol: sale á las 5 h. 2 m. Pónese á las 7 h. 8 m.	Cuarto creciente el 4. Luna llena el 11. Sol: sale á las 5 h. 3. Pónese á las 7 h. 7 m.
HOY	MAÑANA
9	10
1675.—Inauguración del observatorio astronómico de Greenwich.	1537.—Batalla de S. Quintín ganada por Felipe II.
VIERNES	JUEVES
221) Stos. Román mr., (141 Firmo y Rústico mrs., y Domiciano ob. y cf.	222) Sts. Lorenzo m., (148) Deusdedit of. y stas. Asteria, Basa, Paula y Agatónica vgs. y mrs.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS
DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64

CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados

10.000.000 DE PESETAS

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

Suscripción.	Pesetas.	46.085,364'66
Riesgos en curso.	"	28.373,958'02
Ingreso anual por primas.	"	1.127,081'81
Reservas.	"	1.875,177'96
Siniestros pagados en 1887 y 1888.	"	428,750'
Activo.	"	12.716,568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincias se dan explicaciones acerca las varias combinaciones que tiene establecidas esta Compañía.

BANQUEROS: EL CAMBIO MALLORQUÍN

L'UNION

Compañía francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

DOMICILIADA EN PARIS, Rue de la Banque, 15

Capital, reservas y primas á cobrar.	72.646.000 de ptas.
Capital social.	10.000.000 "
Reservas.	5.845.000 "
Primas en Cartera.	56.801.000 "

61 A OS DE EXISTENCIA

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 146 millones de Pesetas.

Sucursal Española

BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.
Dirección particular en Madrid, Cármén, 10.
Subdirectores en todas las provincias.
Subdirector de la isla de Mallorca, Sres. J. Mas y Compañía.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatoro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatoro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolatoro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatoro Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

En el salón de barbe-

ría de la calle de Jaime II, núm. 15, se necesita un aprendiz que sepa afeitarse.

Se vende un caballo de 6 años que tiene ocho cuartas de altura y además muy buenas condiciones.

Junto con el caballo se venden las guarniciones y la galera la cual tiene cuatro asientos en el interior y dos en el exterior.

En esta imprenta darán razón. 8-7

Refrescante agradable

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad-10, y plaza de la Cuartera, 2.

Se desea vender una

casa consistente en cinco pisos, dos terrados, y agua á grifo y demás comodidades, situada calle de Rubi. Esta finca renta 18 duros mensuales, y el precio en venta es de cuatro mil duros. Para mas informes dirigirse á la calle de S. Magín núm. 207 piso 2.º Arrabal de Santa Catalina. a

Se alquila

Un espacioso segundo piso de la Plaza de la Constitución, núm. 94, esquina á la calle de Jovellanos, tiene seis dormitorios, tres salas, espacioso comedor, dos terrados, coladuría, agua de pozo y otras comodidades, y por echo pesetas al mes se alquila un tercer piso interior del mismo zaguán. Informarán en la misma plaza, núm. 96, principal. 27



Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)
El vapor

Cataluña

saldrá de Barcelona el 25 de Agosto.
El vapor

Isla de Mindanao

saldrá de Barcelona el 23 de Agosto para Manila.

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de eubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.

Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5.



Vapores-correos

FRANCESES

Saldrá de Barcelona el 15 Agosto para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

Provence

Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.

Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.



Vapores-Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 27 de Agosto para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el grandioso vapor-correo español

Ciudad de Santander

Admite carga y pasajeros.
La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.

Informarán en Palma, plaza Copiñas, 5.



LÍNEA REGULAR

de Vapores Transatlánticos

DE E. RI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

VIAJE DIRECTO

Sin escalas en la Península

Para PUERTO-RICO, HABANA, CIEN-FUEGOS y MATANZAS con escalas en MAYAGUEZ y PONCE

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Agosto el grandioso y veloz vapor

Cristóbal Colón

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrat, Conquistador, núm. 7.

Nota.—La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el 13 del actual.

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1889.

Compañía de navegación de Ciudadela
Viajes regulares entre Sóller y Barcelona
El magnífico y veloz vapor
Ciudad de Ciudadela

recientemente construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A. I. Lloid y adquirido por esta compañía, efectuará viajes quincenales entre Sóller y Barcelona y vice-versa.

SALIDAS DE SOLLER

Los lunes á las siete de la tarde correspondientes á los días 19 del mes actual, 2, 16 y 30 de Septiembre, 14 y 28 de Octubre y así sucesivamente cada 15 días.

SALIDAS DE BARCELONA

Los domingos á las seis de la tarde correspondientes á los días 18 del mes actual, 1, 15 y 29 de Septiembre, 13 y 27 de Octubre y así sucesivamente cada 15 días.

PRECIOS DE PASAJE

Primera clase.	22 pesetas.
Segunda "	15 "
Tercera "	7 "

CONSIGNATARIOS

En Barcelona, Sra. Viuda Orfila, Sert y Compañía.

En Sóller, D. Jerónimo Estades.

Nota.—En los precios que anteceden no va comprendido el impuesto para el tesoro del 15 por 100 el cual irá á cargo de los pasajeros.

Para Ibiza

Saldrá el 15 del corriente la balandra FLOR DEL MAR.

Admite un resto de carga y pasajeros.
Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62.

Excelsior

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO

Se regula á si mismo por la temperatura del aire.

Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tífus, escarlatina, tos ferina, tisis, viruela etc.

Impide la podredumbre, mohosidad, etc. Extermina la polilla, moscas, etc.

Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y esesados. Se vende

Droguería de JOSE JUAN

(Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

frente al huerto del Rey, y Mar 23

A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes. 22

LA ROQUETA

SETMANARI MALLORQUÍ

faceto, de bon past y que no deu res á ningú, (en terra cayga y mal no passa.)

Surt á llum, per los presents cada dissapte.

Administració: A Can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) ahont se reben suscripcions.

Preus: Per un any: 3 pessetas y mitja. Per mitx any: 2 pessetas.

A n'es suscriptors de L' ALMUDAINA, per tot un any: 3 pessetas.

Coleccions completes des tom primer de La Roqueta: á 4 pessetas en rústica, y á 5 enquadernades en cuberts aposta.—Números á lloure, atrassats: 10 céntimos de peseta cadascun. A can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) y á Can Gelabert (Pas den Quint.)

En la calle del Socorro

número 104, hay una casa para alquilar, que por su mucho local puede servir por fábrica, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos.

Se vende

Una estantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos.